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Александр Лукашенко
принял участие в съезде
провластного Белорусско�
го республиканского союза
молодежи. В своем обра�
щении он вновь заговорил
о революции через соци�
альные сети. Его привет�
ствовали аплодисмента�
ми стоя.

Более тысячи молодых
людей юношей и девушек со
всех регионов страны в Минс�
ком дворце спорта принима�
ют участие в работе 41�го съез�
да БРСМ, сообщает БЕЛТА.

В работе съезда принима�
ет участие Александр Лука�
шенко. Судя по фотографиям,
главу государства зал встре�
чал стоя и аплодисментами.

– БРСМ открыто поддер�
живает курс главы государ�
ства на построение сильной,
процветающей Беларуси, со�
циально�справедливого госу�
дарства – государства для на�
рода, – подчеркнул председа�
тель союза Игорь Бузовский,
отметив при этом, что воспи�
тание патриотизма не ограни�
чивается только участием в
избирательных кампаниях.

– Спокойствие и стабиль�
ность – это визитные карточ�
ки Беларуси, то, чем мы по
праву можем гордиться, –
подчеркнул представитель
первичной организации
БРСМ 1�й отдельной специ�
альной милицейской брига�
ды внутренних войск Руслан
Курец. – Сохранить суще�
ствующие сегодня мир и
единство в обществе, защи�
тить права и интересы граж�
дан – вот основные задачи,
которые стоят перед органа�
ми внутренних дел…

«Упаси Боже нам жить
при этих бунтах»

Лукашенко в своей речи
вновь «запел старые песни о
главном» – вернулся к теме
революций. Вероятно, в пред�

дверии 19 декабря – годовщи�
ны жестокого разгона мирных
демонстрантов на площади
Независимости в Минске.

– Бунт и революция – это
не смена власти, это – разру�
шение самого государства, –
заявил он, сообщает
interfax.by. – …Сегодня в
странах, где радостно привет�
ствовали революции, насту�
пил новый этап резни и не�
разберихи… Упаси Боже нам
жить при этих бунтах… В пе�
рестройку начали бороться с
коммунистами, но уничто�
жили государство… Протес�
товали против привилегий
партаппарату, но получили
олигархов�миллиардеров,
захвативших народную соб�
ственность.

По его словам, «так могло
быть и у нас».

– И тогда вместо свободы
мы получили бы хаос и кровь,
а вместо власти народа –
власть жуликов и воров, –
подчеркнул Лукашенко.

«Пушечным мясом лю"
бой смуты всегда была мо"
лодежь»

– Кукловоды никогда не
взбирались на баррикады –
они выталкивали молодых и
потом на их крови делали свой
бизнес, – отметил он.

И процитировал высказы�
вание 16�го президента США
Авраама Линкольна: «Волк и
овца по�разному понимают
слово «свобода».

О простом способе смены
власти

Лукашенко заявил, что в
Беларуси «есть простой спо�
соб поменять и власть, и пре�
зидента – выборы».

– Через выборы народ дает
власть, через выборы народ
вправе ее забрать, – сказал
глава государства.

И подчеркнул: «Я не
пользовался тем, чтобы силой
удерживать власть».

– Но слабая власть – не
надолго. И поэтому, если вы
меня избрали президентом –
готовьтесь к сильной власти,
– заявил глава государства.

О противодействии «рево"
люциям через социальные
сети»

– Когда спецслужбы опре�
деленных стран попытались
развернуть так называемую
«революцию через соци�
альные сети», мы нашли ин�
формационные способы про�
тивостоять им, ничего не пе�
рекрывая в Интернете». На
удочку провокаторов клюну�
ли немногие, – отметил Лу�
кашенко. – И впредь все дол�
жны знать: если на нас напа�
дут – мы будем защищаться.
И поверьте, сумеем себя за�
щитить.

По его словам, «за кажды�
ми действиями против на�
шей страны стоят конкретные
воротилы, с большим денеж�
ным мешком и вооруженные
самым современным оружи�
ем, в том числе средствами
массовой информации».

Лукашенко заверил, что в
Беларуси никто не собирает�
ся ограничивать интернет.

– Но достижениями тех�
ники, к сожалению, пользу�
ются все, в том числе поджи�
гатели бунтов, компьютерные
жулики и террористы, про�
должил он. – Поэтому мы дол�
жны защищать наши сети,
как это делают во всех стра�
нах мира, от хакеров, терро�
ристов и погромщиков. Мы в
этом очень рассчитываем на
вас.

Лукашенко заявил, что
противостоять РЧСС удалось
«благодаря двум десяткам
молодых ребят, которые при�
шли и сделали свое дело».

О Дианове
– Вы, наверное, многое

слышали о некоем Дианове,
который пытался стать в эпи�
центр «сетевой революции».
Оказалось, сидит в Польше
под охраной спецслужб. Ни�
каких белорусских револю�
ционеров там нет. Они исполь�
зуют наших ребят, ребят не�
стойких.

«БРСМ должен стать кад"
ровым резервом для всей
нашей страны»

– Именно из ваших рядов
мы должны черпать перво�
классных профессионалов и
управленцев, пополнять депу�
татский корпус, – сказал Лу�
кашенко, сообщает
interfax.by.

Он поставил перед БРСМ
задачу «системной работы по
поиску и выдвижению насто�
ящих лидеров»:

– Кроме того, жизнь не
стоит на месте, и, думаю, что
партийная и политическая
жизнь в Беларуси также бу�
дет оживляться. И здесь вы
тоже не должны оставаться в
стороне, уже на предстоящих
парламентских выборах.

«Тот, кто верит в себя и в
свою страну, может творить
чудеса»

В качестве примера Лука�
шенко привел развивающие�
ся азиатские страны.

– Всего несколько десяти�
летий назад все они были аб�
солютно нищими. Полуго�
лые люди жили в тростнико�
вых хижинах, голодали и
дрались друг с другом за све�
жую воду, – сказал он. – Все
эти нации поверили в себя,
отринули внутренние раздо�
ры и не разбрелись по белу
свету в поиске счастья, а на�
чали обустраивать свою род�
ную землю… И случилось то,
что впоследствии назвали чу�
дом «азиатских тигров». На
месте этих хижин выросли
стоэтажные небоскребы, а
миллионы жителей этих
стран по благосостоянию вста�
ли вровень с ведущими наро�
дами планеты.

Лукашенко с сожалением
отметил, что в Беларуси «есть
и такие, кто любит ныть, ску�
лить и уверять всех, что ни�
чего хорошего не будет, и пер�
спективы темные».

«Готовьтесь жить в но�
вом мире — без самообмана
и розовых очков, в мире же�
сточайшей конкуренции,
где нет места ни расслаблен�
ности, ни иждивенчеству»
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По словам главы госу�
дарства, мировой кризис
еще раз подтвердил старую
истину — только труд и ин�
теллект рождают богатство,
а банковские пузыри могут
лишь создать иллюзию про�
цветания, но она обязатель�
но лопнет, сообщает БЕЛТА.

— Драма общеевропейс�
кого кризиса, которая пря�
мо сейчас разворачивается
перед нашими глазами, так�
же в значительной степени
связана с привычкой жить
не по средствам, — отметил
Лукашенко. — Если посмот�
реть на триллионы долларов,
запускаемых в оборот США,
и сотни миллиардов евро,
которые бездумно вбрасыва�
ются европейцами в топку
разгорающегося мирового
финансового пожара, то ста�
новится не по себе.

Лукашенко подчеркнул,
что именно так называемый
цивилизованный мир много
лет назад начал строить фи�
нансовую долларовую пира�
миду, и именно развитые
страны получали от нее в свое
время наибольшую выгоду.

— Но сказок не существу�
ет. Вслед за бумом последо�
вал крах, — констатировал
он. — Культ денег — это лож�
ный кумир, который не при�

носит счастья, а лишь пора�
бощает человека… Процвета�
ют только те нации, которые
основывают свою жизнь на
труде. Не ищите легкого
хлеба и не гонитесь за сле�
пой удачей. Учеба и труд —
вот формула, которая прине�
сет вам жизненный успех и
сделает из вас достойных
граждан нашего Отечества.

По мнению Лукашенко,
если все преподносится на
блюдечке, то пропадает сти�
мул к труду.

— Исчезает творчество.
А значит, падает конкурен�
тоспособность целой стра�
ны, — считает он.

Совет от Лукашенко:
поменьше обращать внима"
ния на критику со стороны
оппонентов

— Но беспокоит другое,
все ли молодые люди, при�
шедшие в организацию,
искренне и глубоко верят в
ее идеалы, все ли столь же
активны в работе, как при�
сутствующие в этом зале, —
заявил Лукашенко, сообща�
ет interfax.by. — Наверное,
это не так, и, наверное, ваш
самый главный недостаток,
над которым надо упорно
работать — это именно вов�
лечение всех ваших членов
в живую, кипучую деятель�
ность организации…. Ар�
мия у вас большая, теперь
вы должны сделать так, что�

бы она стала, в хорошем
смысле слова, по�настояще�
му боеспособной. Когда�то
жаловались на то, что, мол,
в БРСМ загоняют. После�
днее время, я смотрю, что
эта тема пошла на спад: заг�
нать в организацию полмил�
лиона человек — что�то из
разряда фантастики.

Лукашенко обратил
внимание на то, что некото�
рые выступавшие на съезде
делегаты, «с горечью гово�
рили, что вас критикуют».

— Я думаю, что мне тог�
да говорить? Меня не толь�
ко критикуют — бомбят со
всех сторон, и несправедли�
во. Меня, моих детей, поли�
вают грязью”, — отметил
глава государства. — По�
мните, «бьют» только силь�
ных. Если бы были никчем�
ные, на вас бы не нападали.

«Правительство долж"
но предоставить молодежи
возможность зарабаты"
вать»

— Запишите как перво�
очередную задачу: дайте мо�
лодежи нормальные рабочие
места с хорошей зарплатой.
Это не популизм. Это выгод�
но государству, особенно сей�
час, — сказал Лукашенко,
обращаясь к членам прави�
тельства. — Если молодежь
хочет заработать, то надо ей
дать такую возможность.
Если молодой человек зара�

ботает Br6�10 млн в трудовой
семестр, нам меньше ему сти�
пендию придется платить. Он
же сам заработает эти день�
ги! Почему мы боимся запла�
тить молодежи даже чуть
больше, чем она заработала?

Лукашенко поддержал
инициативы, выдвинутые
участниками съезда БРСМ.
В частности, говоря о волон�
терской работе на чемпио�
нате мира по хоккею в 2014
году, он подчеркнул, что
организовывать ее будут
именно члены этой органи�
зации, сообщает БЕЛТА.

— И не бесплатно, — по�
дытожил Лукашенко.

БРСМ — «богатенький
республиканский союз мо"
лодежи»

Напомним, в 2011 году
БРСМ стал намного богаче за
счет бюджетных средств. В
2010�м (период, когда по
просьбе Лукашенко БРСМ дол�
жен был выйти на самоокупае�
мость) — организации было
выделено 14,8 млрд. рублей.

В 2011 году из казны
молодым людям была выде�
лена рекордная сумма. 20,5
млрд. рублей из карманов
налогоплательщиков!

Вообще, из бюджета�2011
БРСМ было выделено 98% от
всех денег, предназначенных
на молодежную политику в
целом. То есть де�факто мо�
лодежная политика в Белару�
си монополизирована этой
организацией. И ее аббреви�
атуру уже давно можно рас�
шифровывать чуть�чуть ина�
че: «богатенький республи�
канский союз молодежи».
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Ольга СЛУЦКАЯ

Во вторник Алек�
сандр Лукашенко даст
интервью телекиллеру
Сергею Доренко, ныне
главному редактору ра�
диостанции «Русская
служба новостей». По
признанию журналис�
та, Лукашенко, окру�
женного на троне бесчис�
ленным количеством
лакеев, не хватает та�
кого собеседника, как он.

В интервью «Еврорадио»
Доренко заявил, что Лука�
шенко пригласил его на

встречу лично. Дату интер�
вью согласовывали несколь�
ко месяцев. Ранее ему не
доводилось брать интервью
у главы Беларуси.

— В последний раз я
брал большое интервью у
Лукашенко в июле 1994
года — 17 лет назад. Когда
он был кандидатом в прези�
денты, — уточнил Доренко.

Впрочем, дата интервью
выбрана Лукашенко не слу�
чайно. Как пишет АФН, за
неделю до очередной рабо�
чей поездки в Москву он ре�
шил подзаработать полити�
ческих очков, которые дол�
жны помочь в усилении его
статуса лучшего друга Рос�
сии и лучшего (или нарав�

не с Казахстаном) интегра�
тора на постсоветском про�
странстве.

По словам Доренко, он
всякий раз отказывался от
участия в пресс�конферен�
циях Лукашенко с предста�
вителями российских
СМИ, потому что «это были
разговоры подхалимов».

Вопросов перед интер�
вью в Администрацию пре�
зидента Доренко не присы�
лал.

Российский журналист
известен уничижительны�
ми заявлениями в адрес Бе�
ларуси и белорусов. Он на�
зывал страну «захолустьем
Европы», а ее граждан —
запасливыми «хоббитами».

— Белорусы — хоббиты.
У них полные кладовые. У
них под кроватями неверо�
ятное количество замарино�
ванных помидорчиков. Им
надо, чтобы был «парадак».
Вот «парадак», и дело с кон�
цом.

По мнению Доренко, об�
винения белорусских влас�
тей в диктатуре и угнете�
нии народа необоснованны.

— Лукашенко совсем уж
в душу всем не лезет, он не
гнетет. Я не могу сказать, что
меня гнетет какая�то дикта�
тура. Честно, не гнетет, нет.
Наоборот. Гнетет, что на
Браславских озерах этим
летом был плохой урожай
белых грибов, чуть меньше,
чем обычно. Всегда 200 ба�
нок у хозяйки, а сегодня все�
го 100, — заявил журналист
в интервью телеканалу
«РТР�Беларусь» в ноябре.

Окончание.
Начало на с.1
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Геннадий КОСАРЕВ

Новопереназначенная
глава Центризбиркома
Лидия Ермошина убеж�
дена, что угрозы лидеров
оппозиции отказаться
от участия в парламен�
тских выборах не соот�
ветствуют их истинно�
му желанию, потому что
тогда они останутся без
средств к существова�
нию. Что думает о про�
гнозах главы Центриз�
биркома оппозиция и как
оценивают эксперты ве�
роятность банкротства
партий и движений в слу�
чае бойкота выборов?

«Этого не произойдет!
Ни одна оппозиционная
партия, ни одно движение
не смогут тогда существо�
вать дальше. А не смогут они
существовать дальше, пото�
му что в таком случае не бу�
дут получать средства из�за
рубежа «на поддержку де�
мократии», если они не бу�
дут участвовать в выборах.
Поэтому они никогда не от�
кажутся», – заявила Лидия
Ермошина «Европейскому
радио для Беларуси».

Председатель Белорус�
ской партии левых «Спра�
ведливый мир» Сергей Ка�
лякин не понимает, откуда
у Лидии Ермошиной такая
уверенность в том, что оппо�
ненты власти примут учас�
тие в предстоящих в следу�
ющем году выборах в Пала�
ту представителей.

– Она, видимо, провиди�
ца. Оппозиция сама еще не
знает, будет ли участвовать
в избирательной кампании,
– утверждает политик. –
Лучше бы председатель
Центризбиркома занялась
совершенствованием зако�
нодательства, которое даже
в нынешнем виде грубо на�
рушается. Кроме того, это
законодательство не соот�
ветствует демократичес�
ким стандартам проведе�
ния выборов. А принимать
или не принимать участие
в выборах – это решение оп�
позиция примет как�нибудь
сама, без Ермошиной.

Политический обозре�
ватель еженедельника
«Белорусы и рынок» Пав�
люк Быковский не согла�
сен с обоснованиями, выс�
казанными Ермошиной,
но тоже считает, что оппо�
зиция, так или иначе, бу�
дет вынуждена участво�
вать в выборах.

– В ситуации организа�
ции бойкота нужно иметь
реальное единство оппози�
ции и реальную серьезную
поддержку общества, – от�
мечет эксперт. – Этих фак�
торов сейчас нет. А если не�
возможно организовать бой�
кот, то, вероятнее всего,
партии так или иначе будут
участвовать в избиратель�
ной кампании. Либо будет
разброд и шатание, что мы
уже неоднократно наблюда�
ли, когда кто�то участвует в
выборах, а кто�то – нет, –
отмечает эксперт.

Заявление о том, что
партии будут отрабатывать
гранты, Павлюк Быковский
называет «совершенно нео�
боснованным», потому что
зарубежное финансирова�
ние политической деятель�
ности является незакон�
ным.

– И если бы правящий
режим сумел найти доказа�
тельства такого финансиро�
вания, то они уже давно
были бы представлены, –
уверен политический обо�
зреватель. – Сегодня же мы
видим, что из правозащит�
ника пытаются сделать яко�
бы кассира оппозиции. И
это единственное, что влас�
ти пытаются представить в
качестве доказательства.

Ермошиной продлили полномочияЕрмошиной продлили полномочияЕрмошиной продлили полномочияЕрмошиной продлили полномочияЕрмошиной продлили полномочия
Кирилл БУКИН

Александр Лукашен�
ко подписал указы, кото�
рыми назначил предсе�
дателя и членов Цент�
ральной комиссии Рес�
публики Беларусь по вы�
борам и проведению рес�
публиканских референ�
думов.

Сенсации не произошло.
Полномочия 59�летней Ли�
дии Ермошиной продлены
еще на 5 годков. Компанию
ей в ЦИКе составят Васи�
лий Бущик, Вадим Ипатов,
Николай Лозовик, Марина
Рахманова и Олег Слижевс�
кий.

Ермошина возглавляет
Центризбирком уже более
15 лет. На протяжении все�
го этого времени офици�
ально объявляемые резуль�
таты любых выборов мож�
но предсказать еще до стар�
та избирательной кампа�
нии. Особо выдающимся
достижением является из�
брание в 2008 году всех 110
депутатов палаты предста�
вителей Национального со�
брания уже в первом туре.
Все они, как один, оказа�
лись сторонниками дей�
ствующей власти.

Ну и разумеется «член
команды президента» (так
Лидия Ермошина сама себя
называет) играет важную
роль в обеспечении «элеган�
тных побед» Александра

Лукашенко. За участие в
фальсификации выборов
председатель ЦИК Белару�
си давно попала в «черный
список» лиц, которым зап�
рещен въезд в страны Евро�
союза.

Верный соратник Ли�
дии Ермошиной, секретарь
Центризбиркома и по со�
вместительству поэт Нико�
лай Лозовик откликнулся
на это строками:

Ни в Прагу, ни в Варша�
ву, тем более в Мадрид,

В один Бобруйск, по пра�
ву, вам путь теперь от�
крыт...

Также в одном из своих
произведений Лозовик на�
звал Ермошину «змеёй».
Оспаривать эту характери�
стику мы не будем.

«У«У«У«У«У
ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
один вопросодин вопросодин вопросодин вопросодин вопрос
– легк– легк– легк– легк– легкооооо
отототототдатьсядатьсядатьсядатьсядаться
России»России»России»России»России»

По мнению быв�
шего президента Ук�
раины Леонида
Кравчука, при ны�
нешней экономичес�
кой и политической
ситуации в Белару�
си у Александра Лу�
кашенко нет буду�
щего.

Об этом политик за�
явил в эфире програм�
мы «Портреты с Серге�
ем Дорофеевым».

— Я был в Верхов�
ной Раде, когда для
нас Беларусь ставили
левые силы в пример,
коммунисты на трибу�
не все время говорили
– посмотрите как Бела�
русь. Сегодня я назову
один пример: один дол�
лар – 10 тысяч зайчи�
ков, у нас такое уже
было, то есть, все, что
было в Беларуси – рух�
нуло, � сказал Кравчук.

По его мнению, се�
годня Лукашенко дер�
жится за то, как про�
жить еще один день, у
него нет будущего.

— Он должен при�
нимать какие�то реши�
тельные меры, а он,
очевидно, не сможет.
У него есть один воп�
рос – легко, красиво
отдаться России, —
считает экс�руководи�
тель Украины.

Также Кравчук ска�
зал, что никогда не со�
жалел о распаде СССР:

— Я бы и сегодня
подписал [беловежс�
кие соглашения], не
задумываясь ни на
йоту. Потому что это
был в истории случай,
когда страшная импе�
рия распалась мир�
ным путём, и под зава�
лами не погибли мил�
лионы людей.
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ПутинПутинПутинПутинПутин
надеется,надеется,надеется,надеется,надеется,
что Россия,что Россия,что Россия,что Россия,что Россия,
БеларБеларБеларБеларБеларууууусь ись ись ись ись и
КККККазахазахазахазахазахстанстанстанстанстан
перейдутперейдутперейдутперейдутперейдут
на единуюна единуюна единуюна единуюна единую
валютувалютувалютувалютувалюту

«Мы пока до та�
кого уровня интег�
рации (как у Евро�
союза) не добра�
лись, но мы гово�
рим о возможнос�
ти в будущем, пос�
ле запуска единого
э к о н о м и ч е с к о г о
пространства пе�
рейти и к формиро�
ванию Евразийско�
го союза», – сказал
премьер�министр
РФ, отвечая на
вопросы россиян в
прямом эфире про�
граммы «Разговор
с Владимиром Пу�
тиным. Продолже�
ние».

– Я думаю, что в ка�
кой�то степени в ре�
зультате переговорно�
го процесса и достиже�
ния компромисса, мы,
конечно, дойдем и до
этого. Надеюсь, и до
общей валюты, и до со�
гласования макроэко�
номической полити�
ки, – продолжил он,
сообщает РИА «Ново�
сти».

В ноябре в Москве
президенты России,
Беларуси и Казахста�
на Дмитрий Медведев,
Александр Лукашен�
ко и Нурсултан Назар�
баев подписали декла�
рацию о евразийской
экономической интег�
рации – «дорожную
карту» интеграцион�
ного процесса, конеч�
ной целью которого
провозглашается со�
здание Евразийского
экономического со�
юза.

ТТТТТенденция по стабилизацииенденция по стабилизацииенденция по стабилизацииенденция по стабилизацииенденция по стабилизации
национальной валютынациональной валютынациональной валютынациональной валютынациональной валюты
была прогнозирбыла прогнозирбыла прогнозирбыла прогнозирбыла прогнозируууууемаемаемаемаема
Сергей БАЛАЙ

Корреспондент «Сал�
ідарнасці» поинтересо�
вался у экономического
обозревателя Ирины
Крылович о причинах
хоть и незначительного,
но всё же укрепления на�
циональной валюты.

— Эта тенденция сохра�
няется уже месяц. Она про�
гнозируема и впору спраши�
вать: почему национальная
валюта не укрепляется в боль�
шей степени, ведь совсем не�
давно, перед слиянием кур�
сов, Александр Лукашенко
прогнозировал новый курс на
уровне             5000�7000
рублей, — отмечает Ирина
Крылович. — При большом
желании правительство мог�
ло бы укрепить позиции руб�
ля в большей степени. Дру�
гое дело, что для сильнейше�
го укрепления до сих пор не

было валютных поступлений
поступлений.

По мнению экономичес�
кого обозревателя, слиш�
ком интенсивное укрепле�
ние позиций рубля невы�
годно Нацбанку.

— Если рубль чересчур
укрепится, экспортеры
опять могут перестать при�
носить выручку в страну.
Им как раз не выгодно уси�
ление позиций рубля, —
отмечает эксперт. – В то же
время Нацбанк очевидно не
желает и девальвации до
конца текущего года.

Ирина Крылович счита�
ет, что такой сценарий —
не девальвировать и понем�
ногу укреплять — был выб�
ран, чтобы сбить летний
ажиотаж, имевший место
на валютном рынке. В тоже
время, по ее мнению, в дол�
госрочной перспективе не
стоит ожидать фундамен�
тального укрепления наци�
ональной валюты. В следу�

ющем году нет серьезных
предпосылок ни для укреп�
ления, ни для стабилиза�
ции национальной валюты
на определенном уровне.
Все успехи во внешней тор�
говле в текущем году опре�
делялись девальвацией. Из
других путей стабилизации
на валютном рынке остают�
ся лишь внешние поступле�
ния. Если же вновь начать
политику искусственного
сдерживания курса, то это
приведет к быстрому исто�
щению золотовалютного за�
паса.

— Что же касается бли�
жайшей перспективы, то
рубль, скорее всего еще боль�
ше укрепится перед Новым
годом. По крайней мере, в
обменных пунктах. Так все�
гда бывает. Людям не хва�
тает белорусских рублей на
подарки, поэтому они сдают
валюту, невзирая на не са�
мый выгодный курс, — по�
дытожила собеседница.

«Белар«Белар«Белар«Белар«Беларууууусь мось мось мось мось можжжжжет и доет и доет и доет и доет и должналжналжналжналжна
занять лидирзанять лидирзанять лидирзанять лидирзанять лидирующие позицииующие позицииующие позицииующие позицииующие позиции
в освоении такв освоении такв освоении такв освоении такв освоении такой продой продой продой продой продукции»укции»укции»укции»укции»
Кирилл БУКИН

Премьер�министр Бе�
ларуси Михаил Мяснико�
вич предлагает ввести
жесткие антимонополь�
ные требования в отноше�
нии крупных чистых им�
портеров и защитную
ставку пошлин на импорт
планшетов и ноутбуков.

Как сообщает «БЕЛТА»,
15 декабря на постоянно
действующем семинаре ру�
ководящих работников рес�
публиканских и местных
государственных органов на
тему “Импортозамещение
как важнейший фактор до�
стижения сбалансирован�
ного развития экономики
Республики Беларусь” гла�
ва правительства озвучил
ряд идей, которые сам счи�
тает «непопулярными».

– Полагаю, что заслужи�
вает обсуждения, введение
дополнительных обремене�
ний, неких квазиналогов в
отношении чистых импор�
теров, – заявил Мяснико�
вич, подчеркнув при этом,
что нельзя вступать в про�
тиворечие с обязательства�
ми Беларуси по Единому
экономическому простран�
ству. – Можно предложить
ввести жесткие антимоно�
польные требования к круп�
ным чистым импортерам,
осуществлять товарные ин�
тервенции из стабилизаци�
онных фондов областей и
Минска.

Также, по информации
interfax.by, председатель
Совета министров сообщил,
что власти Беларуси наме�
рены обратиться в Евразий�
скую экономическую ко�
миссию с предложением
установить защитную став�

ку пошлин на ввоз в Тамо�
женный союз планшетов и
ноутбуков. Как пояснил
Мясникович, в настоящее
время эта ставка нулевая,
что делает невыгодным ос�
ваивание данной продук�
ции.

– Беларусь может и дол�
жна занять лидирующие
позиции (в освоении такой
продукции), – убежден
Мясникович.

Он назвал это стратеги�
ей опережающего импорто�
замещения, когда производ�
ство создается под будущий
спрос.

Так что, власти в очеред�
ной раз намерены решать
проблемы за счет потребите�
лей, которым поставят перед
выбором: либо запредельно
дорогой импортный товар,
либо уступающий ему по
качеству и тоже недешевый
отечественный.
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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко назвал «преимуществао назвал «преимуществао назвал «преимуществао назвал «преимуществао назвал «преимущества
уникуникуникуникуникальной экальной экальной экальной экальной экономическономическономическономическономической модели»ой модели»ой модели»ой модели»ой модели»
Вадим ЛИВНЕВ

На совещании, темой
которого стало импор�
тозамещение, глава Бе�
ларуси выступил с кри�
тикой руководителей за
бесхозяйственность, бю�
рократизм и низкую эф�
фективность.

Александр Лукашенко
давно объявил экспорт од�
ним из главных приорите�
тов своей экономической
политики. Однако на протя�
жении многих лет Беларусь
больше покупает за рубе�
жом, чем продает туда. И
ничего, кроме лозунгов, для
решения этой проблемы
нынешнее руководство стра�
ны предложить не может.
Это в очередной раз проде�
монстрировало совещание�
семинар руководящих ра�
ботников республиканских
и местных государственных
органов на тему “Импорто�
замещение как важнейший
фактор достижения сбалан�
сированного развития эко�
номики Республики Бела�
русь”.

– Стратегическая задача
для всех нас – выход на поло�
жительное сальдо внешней
торговли, – заявил Алек�
сандр Лукашенко. – Глав�
ные пути ее решения – это
наращивание экспорта и со�
кращение валютных затрат
за счет импортозамещения.

Однако все эти благие
пожелания многократно оз�
вучивались раньше. А воз и
ныне там. Как сообщает
«БЕЛТА», Лукашенко кон�
статировал, что даже, не�
смотря на рекордный при�
ток в текущем году экспор�
тной выручки (более 35
млрд долларов), заработан�
ных денег все равно не хва�
тает, чтобы оплатить весь
импорт. По словам главы
государства, отношение
импорта к ВВП в текущем
году достигло почти 75%.

– Это значит, что три
четверти заработанного нам
надо отдать на закупку им�
порта, – сказал Лукашенко.

Также не решена задача
по существенному сниже�
нию импортоемкости эко�
номики и выходу на поло�

жительное сальдо. “Если
посмотреть итоги прошед�
шего пятилетия, то за это
время товарная структура
белорусского экспорта прак�
тически не изменилась и
по�прежнему характеризу�
ется высокой долей энерге�
тических товаров и низкой
долей промышленной высо�
котехнологичной продук�
ции”, – заявил руководи�
тель страны.

При этом продукция,
производимая при реализа�
ции импортозамещающих
проектов, имела уровень
импортной составляющей
от 70% до 90% и принци�
пиально не оказывала влия�
ния на сокращение отрица�
тельного сальдо. Хотя мно�
гое из того, что импортиру�
ется, можно элементарно
произвести в Беларуси.

– Для этого достаточно
навести порядок и организо�
вать производство. Пока же
по импорту тащим из
Польши, Вьетнама, Китая
кадки для цветов, корзины
для белья, топорища, грабли,
даже зубочистки, – возму�
щался Лукашенко (и подоб�
ные упреки он высказывает
уже далеко не в первый раз).

Глава государства сооб�
щил, что даже в условиях
дорого импорта в текущем
году в Беларусь ввезено яб�
лок на 40 млн USD, макарон
и крупы – на 70 млн USD,
кондитерских изделий,
шоколада и конфет – почти
на 100 млн USD, одежды и
обуви – больше чем на 200
млн USD, лекарств – на сум�
му свыше 300 млн USD.

Однако Лукашенко по�
обещал, что никаких запре�
тительных мер на потреби�
тельском рынке вводиться
не будет:

– Только в конкурентной
борьбе с импортом, повышая
качество и потребительские
свойства продукции, можно
победить и продать свой то�
вар как внутри страны, так
и за ее пределы.

За крайне низкую эф�
фективность работы доста�
лось потребкооперации.

– Соления, маринады,
консервированные ягоды,
грибы, овощи – это дорогос�
тоящий экспортный товар.
Но мы его почти не произ�
водим, а наоборот – импор�

тируем, – кипятился Лука�
шенко, попутно отмечая,
что дары леса в виде сырья
продаются за копейки спе�
кулянтам, торговцам из
других стран.

Глава государства также
раскритиковал руководите�
лей разных уровней за бесхо�
зяйственность и бюрократиз�
м.Как сообщает interfax.by,
основные претензии были
высказаны в адрес местных
органов власти.

– Да, зажали гайки по
губернаторам и министрам.
Но у нас выключены из дела
председатели райисполко�
мов, – сказал Лукашенко. –
Чего вы ездите на поле, хо�
дите там, отвлекая людей от
работы? Занимайтесь перс�
пективными вопросами.
Увидели новые технологии
– внедряйте у себя.

Глава государства также
проанонсировал повышение
зарплат и пенсий в начале
2012 года. При этом он под�
черкнул: “Наши произво�
дители должны добиться,
чтобы люди потратили при�
бавку доходов на покупку
отечественных товаров”.

По словам Лукашенко,
положительные тенденции
во внешней торговле в теку�
щем году не должны нико�
го расслаблять:

– В результате корректи�
ровки курса белорусского руб�
ля резко подорожал импорт.
Поэтому мы стали меньше
закупать товаров за границей
и больше экспортировать сво�
ей продукции. Но это не бу�
дет длиться долго.

Глава государства отме�
тил, что подавляющая часть
всего импорта в Беларусь
(более 70%) – это энергоре�
сурсы: газ, нефть, сырье,
металлы.

– Мы вынуждены их по�
купать, хотя цены растут
каждый год дикими темпа�
ми. Потому что мировой
рынок поделен крупными
сырьевыми корпорациями
и монополизирован. Выход
у нас один – экономить, эко�
номить и еще раз эконо�
мить.

Похоже, экономия нач�
нется с дорог.

– Вот где мы зарываем
деньги. И вообще за дорож�
ников пора браться. Они, по�
моему, бюджетные деньги

тратят на собственное содер�
жание, а не на то, чтобы в
порядке держать дороги.
Это касается и дорожников,
и строителей.

В качестве примера, он
выступил с резкой крити�
кой работ, которые ведутся
на трассе Минск�Могилев, к
«недопустимо долгой» ре�
конструкции которой «ме�
стами подошли слишком
масштабно, с излишества�
ми, бесхозяйственно тратя
выделяемые средства». И
это в то время, когда «выс�
шие органы власти и пра�
вительство немало сделали
для того, чтобы в будущем
году было легче».

– Как вы знаете, цены на
газ и нефть будут не те. Мы
еще договариваемся, каки�
ми они будут, но уже ясно,
что они будут не те. Так вам
и карты в руки. Более 3
миллиардов долларов, а,
может быть, и 4 миллиарда
мы получим экономии за
счет понижения цен на энер�
горесурсы, – наконец�то
признал Лукашенко факт
скрытого субсидирования
Россией белорусской эконо�
мики.

Глава государства потре�
бовал от чиновников повы�
шения эффективности их
работы, “если мы хотим вы�
жить и сохранить страну”.

– Если мы этого не сде�
лаем, нас просто раздавят, –
обрисовал мрачную перспек�
тиву Лукашенко, отметив,
что национальная экономи�
ка носит открытый характер,
и Беларусь не сможет зак�
рыться таможенными по�
шлинами и другими огра�
ничительными мерами.

Хотя премьер�министр
Михаил Мясникович все�
таки пытается идти по это�
му пути…

– Только от нас самих
зависит уровень нашего
благосостояния, будущее и
независимость страны. Ни�
какие международные, ва�
лютные и антикризисные
фонды нам не помогут, – ре�
зюмировал Александр Лу�
кашенко.

С этим выводом трудно
не согласиться. Вот только
бесхозяйственность, бюрок�
ратизм и низкая эффектив�
ность являются родовыми
чертами «уникальной эко�
номической модели». И из�
бавиться от них возможно
только при помощи систем�
ных реформ. На которые
Лукашенко идти по�пре�
жнему не собирается.
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ХХХХХатнія роды . Беларатнія роды . Беларатнія роды . Беларатнія роды . Беларатнія роды . Беларууууусісісісісі
Таццяна ГУСЕВА

Карэспандэнт «Салі�
дарнасці» пабывала ў
гасцях у сем’ях, у якіх
дзеткі нараджаліся
дома. І зусім не таму,
што не паспела прые�
хаць «хуткая». Гэта
быў іх свядомы выбар.
Маладыя мамы падзя�
ліліся сваім досведам і
расказалі, як нараджалі
дзетак дома: з дапамо�
гай акушэркі і без яе —
удваіх з мужам.

«Роды трэба не як"не"
будзь перажыць, а пра"
жыць»

Ліза Шэфер з�пад
Мінска нараджала першын�
ца ў нямецкай радзільні.

— Роды доўжыліся
амаль шэсць сутак. Дакта�
ры выкарысталі ўсе магчы�
мыя медыцынскія працэ�
дуры, эпідуральная анэстэ�
зія, — успамінае Ліза. — Я
была настолькі рада, што ў
рэшце рэшт нарадзіла
дзіця.

Калі яна зацяжарыла ў
другі раз, вырашылі з му�
жам нараджаць дома. Мама
Лізы здзівілася: «Ты пер�
шае дзіця ледзь нарадзіла
з дапамогай брыгады дак�
тароў!».

— Мне было цікава: як
гэта — дома нараджаць, —
распавядае маладая жанчы�
на. — Трэба моцная пад�
рыхтоўка, каб здзейсніць
гэта. Давялося змагацца са
сваімі страхамі, комплек�
самі і прусакамі ў галаве.

Я была гатовая да пры�
няцця інфармацыі. Заняткі
ёгай навучылі мяне на�
зіраць за сабой, знаходзіц�
ца ў моманце і спрабаваць
не перажыць, а пражыць.
Гэта вельмі важна.

Да таго ж старэйшаму
сыну на момант нараджэн�
ня дачушкі было два гады і
сем месяцаў. Ен прывяза�
ны да мяне, вельмі адчу�
вальны хлопчык. Таму я не
хацела яго пакідаць і нарад�
жаць у радзільні.

Ліза стала на ўлік у жа�
ночай кансультацыі, але
адмаўлялася ад усіх медаг�
лядаў. Яна старалася не
канфліктаваць, але сутык�
ненняў з дактарамі цалкам

пазбегнуць не ўдалося. Яны
прыходзілі да Лізы дадому.

— Я старалася не
канфлiктаваць. Мне патрэб�
на была паперка, каб ў ар�
мію мужа не забралі. Пры�
ходзілі дадому некалькі
разоў. Іх пазбаўляюць
прэміі, калі пацыенткі не
прыходзяць.

— Не было такіх апасен�
няў, раптам нешта ў родах
можа пайсці не так?

— Раптам не бывае. Я
чытала шмат літаратуры.
Зразумела, што проста так
нічога не адбываецца. І
можна любы працэс патлу�
мачыць абгрунтавана, ці то
кровацячэнне, ці тазавае
прадляжанне, ці абвіцце
пупавіння. Раптам бывае
толькі тады, калі шмат ме�
дыцынскіх умяшальніцт�
ваў. Калі ўсе адбываецца
натуральна, звычайна ўсе
ідзе так, як мае быць. За
дваццаць хвілінаў нічога не
здарыцца, а за гэты час
можна калі што даехаць да
бальніцы. Я разлічвала,
што машына павінна быць

цалкам праверана, запраў�
лена. Мы з мужам прадуг�
леджвалі форс�мажорныя
абставіны, але гэта не зна�
чыць, што мы на іх на�
стройваліся.

Рыхтуючыся да родаў,
Ліза не чытала навіны, не
сачыла за падзеямі ў краі�
не і свеце, аберагаючы сябе
ад негатыўнай інфармацыі.

— Галоўнае адбываецца
ў табе, ты носіш дзіця.
Нічога няма важнейшага за
тое, каб яго нарадзіць, —
гаворыць яна.

Муж Лізы Андрэй так�
сама рыхтаваўся да родаў.

— Мой бацька не ведаў
усе, што далей ганка
радзільні. Мне было гэта
цікава, незнаема. Ліза пра�
паноўвала паглядзець
ролікі ў юцюбе, як выгля�
дае працэс родаў, але я ад�
мовіўся, бо калі паглядзіш
– роды жонкі будуць асацы�
явацца з гэтым ролікам.

— Спачатку мы хацелі
нараджаць удваіх, але по�
тым паклікалі хатнюю аку�
шэрку, з якой дамаўляліся

папярэдне, — дадае Ліза. —
Мне патрэбна было, каб
нехта прыйшоў і сказаў,
што ўсе добра. Хоць муж
мяне вельмі добра падтрым�
ліваў. Паміж схопкамі
казаў, якая я малайчынка і
прыгожая. Я апранула ро�
давую ільняную кашулю,
якую вышыла за некалькі
тыдняў да родаў. Гэта
вельмі дапамагала расслаб�
ляцца. Адпачывала я і ў
ваннай. Запаліла блакітныя
свечкі, залезла ў ваду і
ўзгадвала адпачынак на ак�
іяне. …Я была такая шчас�
лівая, калі дачушка нарад�
зілася. Гэта неперадаваль�
ныя эмоцыі. Я гэта зрабіла!
Я жанчына!

— Ты чула пра хатнія
роды, якія скончыліся не
так добра, як у цябе?

— У Беларусі ў гэтай
акушэркі ні разу не было
дакладна. Калі яна ба�
чыць, што жанчына не га�
товая да хатніх родаў аль�
бо есць паказанні для родаў
у радзільню, яна яе туды
адправіць. Калі яна не пас�
пявае прыехаць, то прапа�
нуе выбіраць: альбо ты
мяне чакаеш і я прыеду
пазней ці ты едзеш у радз�
ільню.

Ліза плануе стаць хат�
няй акушэркай. Але збіра�
ецца вучыцца гэтаму не ў
Беларусі, а ў ЗША, бо на яе
думку, у нас усё арыента�
вана на медыкаментозную
дапамогу.

— Хатнія роды не для
ўсіх, я думаю. Па�першае,
для тых, у каго няма пата�
логій. Па�другое, для
псіхалагічна падрыхтава�
ных, каб потым перайсці ў
стан мацярынства без пас�
ляродавых дэпрэсій, каб
жанчына не разгубілася,
калі нарадзіла, маўляла, я
не ведаю, як карміць, а я
не высыпаюся. Каб потым
жанчына не плакала з
дзіценкам на руках — а
гэта нярэдка, на жаль, зда�
раецца.

«Як можна адчуць
сябе бацькам, седзячы
дома на канапе, пакуль
жонка ў радзільні?»

Наста Хоміч�Базар даў�
но цікавілася хатнімі ро�
дамі. Яшчэ да сваей пер�
шай цяжарнасці яна на�
пісала на форуме на сайце
dzietki.org, што першынца
трэба нараджаць у
радзільні. Прайшло два
гады, і сваю першую дач�
ку Мілаславу Наста нарад�
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зіла дома з дапамогай хат�
няй акушэркі.

— У радзільні нарад�
жаю не я, там нараджаюць
дактары, — мяркуе Наста.
— Гэта не дрэнна і не доб�
ра. Проста камусьці гэта
трэба. Я не супраць гэтага.
Калі жанчына упэўненая,
што ей патрэбны дактары,
аперацыйная, класічная
медыцына — яна ідзе ў
радзільню.

Асабіста я не разумею,
як, напрыклад, можна на�
радзіць і ноч не бачыць
дзіця. Гэта ж маё дзіця, як
можна насіць дзевяць ме�
сяцаў і нарэшце пасля су�
стрэчы растацца на ўсю
ноч? Чула, што некаторым
мамам у радзільні прапа�
нуюць адпачнуць. Прабач�
це, ад чаго адпачніце? Ад
свайго дзіця? Зразумела,
яно не будзе без мамы
спаць. Яно будзе плакаць,
яго будуць карміць сумес�
сю… А гэта можа потым
сказацца і на грудным вы�
кормліванні і на пасляро�
давым стане мамы. Такса�
ма для мяне незразумела,
як можна сябе адчуць баць�
кам, седзячы на канапе
дома. «У цябе сын нарадзі�
ўся!». — «О, класна!». Ты
ж таксама рабіў дзіця!
Чаму рабілі разам, а нарад�
жаць павінна адна жанчы�
на? Усе гэты гісторыі
кшталту «я убачыў жонку
ў родах і не магу на яе гляд�
зець», — гэта ўсё няпраў�
да.

На думку Насты, роды
паказваюць, як жанчына
жыве.

— Роды — гэта ты. Як
ты сябе вядзеш, наколькі
бярэш на сябе адказнасць,
наколькі табе патрэбная
падтрымка і наколькі ты яе
маеш. Якія адносіны ў
сям’і — такімі будуць і
роды. Праўда, ёсць жанчы�
ны больш закамплексава�
ныя. Акушэрка распавяда�
ла: як толькі адправіш
мужа за зяленкай — адра�
зу жанчына нарадзіла,
таму што не магла пры ім
крычаць. Але зноў гэта
пытанне да сябе: а чаму ты
не можаш пры ім крычаць,
калі табе балюча? Роды —
гэта зрэз твайго жыцця. А
якая ты сёння?

Наста лічыць, што ў
хатніх родах жанчына бярэ
адказнасць на сябе, а не пе�
ракладае яе на дактароў.

— Нехта можа назваць
эзатэрыкай, нехта рэлігі�

яй. Адразу скажу: мы не
веруючыя, мы не з секты.
Абсалютна нармальныя,
адэкватныя людзі. Нарад�
жалі дома, бо лічылі, што
так для нас прасцей, пры�
емней і лягчэй, а не з�за
рэлігіі. На жаль, ёсць
дзіцячая смяротнасць: як
у радзільні, так і ў хатніх
родах. Мы не можам ка�
заць, што ў хатніх родах
лепей, таму што ў нас няма
статыстыкі.

Найбольш распаўсюд�
жанае пытанне пра хатнія
роды гучыць прыблізна
так: «А раптам што?». Я на�
прыклад лічу, што ўсе буд�
зе так, як павінна быць. Ты
ад гэтага не зыйдзеш ні ў
якім разе. Для ўсіх падзей
ёсць свае прычыны, і ўсе
падзеі адбываюцца для не�
чага.

Дома лепей, таму што
спакайней, дапамагаюць
сцены, і таму, што жанчы�
на хутчэй прыходзіць у
сябе. Не выключаю, што ў
кожнай з нас розныя ўмовы
дома. Нехта жыве са свая�
камі, і ў радзільню ідзе як
на адпачынак. Я за тое, каб
жанчына адчувала сябе —
што ей трэба, тое хай і
робіць.

Мы самі аддалі сябе,
цяжарных, у рукі дакта�
роў. Мы прыходзім, здаем
аналізы, якія, на маю дум�
ку, не патрэбныя ў той
колькасці, у якой яны бя�
руць. Напрыклад, калі я
стала на ўлік у жаночую
кансультацыю ў Бараўля�
нах, я здавала аналізы ў ла�
бараторыі, дзе не было асоб�
нага кабінету для цяжар�
ных. А як раз грып пачаў�
ся. Мяне прапанавалі пра�
весці без чаргі. Я кажу:
«Мне не трэба без чаргі. Я
хачу, каб у спісе, дзе паз�
начаны катэгорыі тых, хто
праходзіць без чагі, былі
цяжарныя».

Муж сказаў малодшай
дачцэ: «Мама нараджае
дзетку…»

Калі Наста зацяжарыла
ў першы раз, і яны з му�
жам даведаліся, што ёсць
магчымасць нараджаць
дома, яны не раздумвалі
пра іншы варыянт. Так іх
сям’я пазнаёмілася з хат�
няй акушэркай.

— Прыходжу да аку�
шэркі і кажу: «П’ю ёдама�
рын». А яна пытаецца:
«Навошта?». І я ўпершы�
ню задумалася: «А навош�
та мне гэты ёд?». Потым з

гамеапатам абмяркоўвалі:
усе людзі розныя, кожна�
му патрэбная свая доза таго
ці іншага вітаміна альбо
мікраэлемента. На той мо�
мант дактары ўсім цяжар�
ным прапісвалі ёдамарын.

Чаму прадстаўнікі дзяр�
жаўнай медыцыны лічаць,
што тым ім нешта вінен:
літр мачы і крыві падчас
цяжарнасці. І акушэрка з
паліклінікі папярэджвае:
калі не здадзіце аналізы,
не пройдзеце акуліста,
ўрач будзе лаяцца. Прабач�
це, чаму доктар будзе ла�
яцца? Вы для мяне, а не я
для вас. А ў нас наадварот.

Наста добрым словам
ўзгадвае акушэрку, якая
дапамагала з’явіцца на
свет яе першая дачцэ
Мілаславе.

— Яна рабіла ўсе
вельмі класна, як мы ха�
целі, але калі я зацяжары�
ла другі раз, ў мяне з’яві�
лася шмат пытанняў па
першых родах. Напрык�
лад, калі дзіця нарадзіла�
ся, чаму яна яго прыняла,
а не муж? Чаму не я выра�
шала, калі мне тужыцца, а
акушэрка, цела�та маё,
яму лепей ведаць.

Зацяжарыўшы зноў,
Наста не станавілася на
ўлік у жаночую кансульта�
цыю, не рабіла ўльтрагука�
вога даследавання і выра�
шыла нарадзіць сола — то
бок з мужам.

— У нас было сола не
дзеля сола. Калі б нешта
пайшло не так, мы паехалі
б у радзільню, — гаворыць
Наста. — Вельмі важна, як
жанчына ўспрымае роды.
У першых родах я была
ўпэўненая, што трэба
вельмі добра трэба папа�
цець, каб нарадзіць, бо
роды — гэта праца. Так яно
і было. Да другіх родаў я
ўжо ставілася, як да свята
і да прыемнасці. Няглед�
зячы на боль, я адчула і тое,
і іншае.

Побач была і малодшая
дачушка. Ёй на той момант
было амаль два гады.

— Муж сказаў Міласла�
ве: «Мама нараджае дзет�
ку. Яна можа крычаць і
плакаць. Гэта вельмі доб�
рая падзея. Проста ёй за�
раз крышку балюча». Дач�
ка палівала мяне душы�
кам, пакуль я адпачывала
ў ванне паміж схопкамі,
гладзіла мяне па галаве.
Мы былі гатовыя адвезці
дачушку да бабулі, але яна

насамрэч ўспрыняла ўсё
вельмі спакойна.

…Я вельмі рыхтавалася
да гэтых родаў, прычым
працавала шмат як са стра�
хамі, так і з болем. Памя�
таю, як адчула такі боль, і
падумала, што да раніцы я
так не гуляю. Мяне гэта
вельмі засмуціла. Але пас�
ля таго, як адпачыла ў ван�
не, адчула моц свайго
цела. Яно рабіла сваю спра�
ву. Я амаль зразумела, што
такое аргазмічныя роды.
Гэта было проста невера�
годна, калі ты адчуваеш, як
твае дзіця з’яўляецца на
свет. Я адчувала сама, калі
і што рабіць: тужылася
сама, а не па загаду аку�
шэркі. Муж прыняў дзіця
на рукі. Мілка ўзрадавала�
ся і сказала: «Дзетка!».

Ужо потым Наста вык�
лікала «свайго» педыятра.

— Чаму не з
паліклінікі?

— Яны могуць прыйсці
не адны, а напрыклад, з
міліцыянтам і паспрабу�
юць прымусіць вас пае�
хаць у радзільню. «А хто
за вас адказны? Чаго вы
дома знаходзіцеся? Мы
мусім вас агледзець». –
Прабачце, а чаму вы мусі�
це гэта рабіць? У нас не
прымусовая медыцына. Я
маю права адмовіцца. На�
ват, калі я нараджала ў
першы раз дома, доктару з
жаночай кансультацыі
далі вымову за гэта!

І Ліза, і Наста зарэгіст�
равалі сваіх дзетак праз
суд. Згодна з беларускім за�
канадаўствам, рэба пры�
весці ў суд сведак, на�
пісаць заяву, каб атрымаць
пасведчанне аб нарад�
жэнні.

Гінеколаг жаночай
кансультацыі: «Хатнія
роды – гэта нонсэнс!»

Пасля такіх пазітыў�
ных расповедаў запытала�
ся ў гінеколага раённай жа�
ночай кансультацыі, як
яна ставіцца да хатніх
родаў.

— Хатнія роды — гэта
нонсэнс! — лічыць Святла�
на, доктар з дваццацігадо�
вым стажам. — Я лічу, што
гэта памылка ўрачэй, якія
вялі цяжарнасць. Гэта іх
недагляд. Дома не разгор�
неш аперацыйную. На
маей практыцы нярэдка
бываюць экстрэмальныя
сітуацыі. Каго вы будзеце
вінаваціць, калі згубіце і
маці, і дзіця?
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Съезд БКДП прошел в жарких дебатахСъезд БКДП прошел в жарких дебатахСъезд БКДП прошел в жарких дебатахСъезд БКДП прошел в жарких дебатахСъезд БКДП прошел в жарких дебатах
Со всех уголков Бела�

руси съехались на съезд
представители членс�
ких организаций БКДП
– Белорусского незави�
симого профсоюза,
профсоюза РЭП, Сво�
бодного профсоюза Бело�
русского (СПБ) и Сво�
бодного профсоюза ме�
таллистов (СПМ). В
работе форума приня�
ли участие 99 из 104 из�
бранных делегатов.
Председателем БКДП
на четвертый срок пе�
реизбран Александр
Ярошук.

Съезд был открыт ми�
нутой молчания в память
об основателе белорусско�
го независимого профдви�
жения Иване Юргевиче и
ушедших из жизни проф�
союзных активистов.

Делегаты избрали пре�
зидиум в составе секрета�
ря – казначея БНП Алек�
сандра Королева, замести�
теля председателя профсо�
юза РЭП Зинаиды Мих�
нюк и председателя СПМ
Василия Левченкова, а
также другие рабочие орга�
ны съезда – секретариат,
мандатную, редакционную
и счетную комиссии.

В отчетном докладе
председатель БКДП Алек�
сандр Ярошук рассказал о
достигнутом прогрессе и
проблемах, которые прихо�
дилось решать организа�
ции за прошедшие три
года.

Среди основных дости�
жений он отметил участие
БКДП в процессе социаль�
ного партнерства – Конг�
ресс вернули в состав На�
ционального Совета по тру�
довым и социальным воп�
росам, независимый проф�
центр стал стороной подпи�
сания Генерального согла�
шения, добились льготно�
го коэффициента на арен�
дуемые помещения, забло�
кировали принятие нового
дискриминационного за�
кона «О профсоюзах», еще
более активное развитие
получили международные
отношения.

Вместе с тем Александр
Ярошук отметил, что вза�
имоотношения с властями

по�прежнему остаются на�
пряженными – «сделав не�
сколько шагов вперед, вла�
сти заморозили выполне�
ние рекомендаций МОТ по
устранению нарушений
прав профсоюзов».

По словам профсоюзно�
го лидера, белорусские
власти продолжают оказы�
вать давление на людей, и
в этом им помогает систе�
ма краткосрочных кон�
трактов.

� Перед нашими члена�
ми постоянно стоит выбор
«быть или не быть» – быть
с работой или с независи�
мым профсоюзом, � сказал
Ярошук.

Среди предприятий,
администрация которых
нарушат права профсою�
зов, он отметил ОАО «Грод�
но Азот», Бобруйский за�
вод тракторных деталей и
агрегатов, Мозырский
нефтеперерабатывающий
завод, Брестский педуни�
верситет и добавил, что
главной проблемой остает�
ся декрет №2,который ли�
шает независимое проф�
движение возможности
развиваться.

� Мы гордимся всеми,
кто в непростое время на�
ходит мужество быть сво�
бодным человеком, � зая�
вил Ярошук.

Профсоюзный лидер
подчеркнул, что «место
БКДП вне политики, наша
сфера – социально�эконо�
мическая». Он отметил,
что независимый проф�
центр не позволял спеку�
лировать в период тяжелой
социально�экономической
ситуации в стране и не
призывал к акциям.

� Главная задача БКДП
– сохранение возможности
участвовать в социальном
диалоге на всех уровнях, �
сказал Ярошук.

Выступающие делега�
ты и гости съезда из Рос�
сии, Швеции, Голландии,
Литвы, Грузии, Украины
и других стран сказали не�
мало хороших слов о дея�
тельности руководства
БКДП, оценив его работу
удовлетворительно.

Председатель БНП Ни�
колай Зимин подчеркнул
важность единства в рядах
независимого профдвиже�
ния, сделав акцент на том,

что все вопросы необходи�
мо направлять не лично
председателю БКДП, а в
руководящий орган проф�
центра – Совет БКДП.

Заместитель председа�
теля БКДП Николай Канах
отметил, что участие в
процессе социального
партнерства нельзя на�
звать полноценным и эф�
фективным:

� К сожалению, в этом
году нас не пригласили на
последнее заседание ко�
миссии и на подписание
генерального соглашение.
Это должно быть звонком.
Нас отодвигают с первого
место на второе. Однако с
нашей стороны не последо�
вало никакой реакции. Мы
вместе должны отстаивать
наши права на социальный
диалог. Потому что это
влияет на тарифные и кол�
лективные соглашения.
Призываю всех вернуть со�
циальный диалог в те орга�
низации, которых из него
выгнали, � заявил Канах.

На съезде прозвучали
предложения ввести ассо�
циированное членство, со�
здать образовательный
центр и вести плановую об�
разовательную деятель�
ность.

В то же время в ходе
съезда прозвучало много
критических выступле�
ний в адрес лидеров Конг�
ресса. В частности, делега�
ты поставили им в вину ра�
зобщенность среди членс�
ких организаций, отсут�
ствие солидарных дей�
ствий, необоснованные
претензии к профсоюзу
РЭП.

Так, председатель пер�
вички СПБ Лукомльской
ГРЭС Алексей Габриэль
подверг критике неактив�
ность лидеров БКДП. В
подтверждение своих слов
он напомнил о том, что ру�
ководство профцентра не
стало доводить до Верхов�
ного суда дело об его уволь�
нении и отказалось от уча�
стия и солидарной поддер�
жки митинга, проводимо�
го профсоюзом РЭП в день
Международной защиты
прав трудящихся 1 мая.

Комментируя заявле�
ние Ярошука о развитии
молодежного движения
БКДП, активист профсою�

за РЭП Андрей Стрижак
сказал, что на самом деле
работа только начинается:

� При всем уважении к
нашим старейшинам и
без желания их обидеть
хочу сказать, что моло�
дежь мобильна и готова к
действиям, а тот ритм ра�
боты, который предлагает
нам БКДП – это ритм дос�
тойный для сети ветера�
нов, а не активной и ини�
циативной молодой сме�
ны. Помните, что глав�
ный ресурс на фронте
борьбы за права работни�
ков – это люди. В борьбе
за другие ресурсы руко�
водство БКДП рискует по�
терять доверие и автори�
тет у своего главного ре�
сурса – закаленных испы�
таниями профсоюзных
бойцов и молодежи, � зая�
вил лидер профсоюзной
молодежи.

Председатель профсою�
за РЭП Геннадий Федынич
поднял проблему отсут�
ствия стратегии и тактики
деятельности БКДП.

� Какая стратегия у
БКДП? – задал он вопрос.
Сохранить последний ост�
ровок свободы? Но такая по�
зиция � исключительно на
выживание � привела к по�
тере членства. Каждый
профсоюз работал сам по
себе. Не было солидарной
поддержки внутри БКДП.
Наша основная стратегия
должна быть нацелена на
наращивание членства и
укрепление влияния в об�
ществе, � заверил лидер
профсоюза РЭП.

На пост председателя
БКДП было выдвинуто две
кандидатуры – Александ�
ра Ярошука и Геннадия
Федынича.

В ходе тайного голосо�
вания победил Александр
Ярошук. За него проголо�
совали 61 участник съез�
да. Геннадию Федыничу
свои голоса отдали 37 де�
легатов.

В заключительной
речи Александр Ярошук,
поблагодарив профсоюз�
ных активистов за доверие,
заявил, что БКДП жизне�
способная организация,
готовая к новым вызовам и
новым свершениям .
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